

Yverdon-les-Bains, une ville forte

- DÉVELOPPER NOS EMPLOIS ET RENFORCER NOTRE ÉCONOMIE
- SOUTENIR NOTRE POPULATION ET GARANTIR SON BIEN-ÊTRE
- FACILITER NOS DÉPLACEMENTS ET VERDIR NOS ESPACES
- DIVERSIFIER NOS LOISIRS ET DYNAMISER NOS ACTIVITÉS

Depuis six ans, les Yverdonnoises et les Yverdonnois font confiance à une majorité PLR pour gouverner leur ville, à la Municipalité comme au Conseil communal. En une législature, nous avons fait avancer Yverdon-les-Bains sur tous les plans: l'emploi, les conditions cadres économiques, les infrastructures publiques et scolaires, la réalisation et la planification des grands projets, la mobilité et la transition énergétique, les espaces verts et de loisirs, la maîtrise budgétaire.

En plus d'avoir concrétisé un nombre record de projets utiles à la population, nous avons placé Yverdon-les-Bains dans une situation favorable pour répondre aux défis d'aujourd'hui et de demain. Dans un monde dont les changements s'accroissent, marqué par une pandémie qui crée de l'incertitude et réclame de la solidarité, nous sommes convaincus que notre ville a besoin d'une équipe responsable, efficace, qui a fait ses preuves, afin de poursuivre un développement sain et raisonnable, pour le bien-être des Yverdonnoises et des Yverdonnois.

A l'écoute de la population, sensible à ses préoccupations, cohérents dans nos choix et engagés pour le bien de la communauté, nous proposons un programme réaliste et ambitieux pour notre ville. Une évolution plutôt que la révolution – pour faire d'**Yverdon-les-Bains une ville  forte!**

**YVERDON-
LES-BAINS** ▶▶
DEMAIN

Un programme en quatre priorités majeures

ECONOMIE, EMPLOIS ET FINANCES

Le dynamisme de l'économie locale, la création et le maintien des emplois dans nos entreprises: c'est le socle indispensable sur lequel Yverdon-les-Bains peut prospérer. Il faut que toute la population de notre ville bénéficie de cet essor. La crise ne doit pas nous détourner de cet objectif prioritaire, et le PLR a prouvé sa capacité à défendre mieux que personne l'économie locale. Par une gestion saine et équilibrée des deniers publics, le PLR entend poursuivre une politique de développement adaptée, tout en garantissant le maintien du point d'impôt au niveau actuel.

UNE ÉCONOMIE  DYNAMIQUE

DES EMPLOIS  NOMBREUX

- 
- **Politique de soutien actif aux entreprises locales (rapidité des procédures, création de zones d'activités, délégué à l'économie)**
 - **Mesures ciblées de soutien aux commerces locaux, actions anti-crise pour favoriser les circuits courts et la consommation locale**
 - **Poursuite du développement d'Y-Parc, avec 116'000 m² d'ores et déjà réservés**
 - **Faire d'Yverdon-les-Bains un pôle de l'ingénierie et de l'innovation**

Un bilan qui parle pour nous:

- Depuis 2016, 120 entreprises ont choisi de s'installer à Yverdon-les-Bains
- En cinq ans, près de 800 emplois ont été créés
- Plus de 370 postes à haute valeur ajoutée ont été créés depuis 2016
- Des entreprises dynamiques et novatrices se sont installées (Kindercity, Incyte), qui font rayonner le nom de la ville et améliorent son attractivité

Depuis 2016, grâce à l'action de la majorité en place, Yverdon-les-Bains se positionne comme un acteur important en Suisse romande dans le secteur des nouvelles technologies, de la Medtech et plus largement de l'Innovation. Cela contribue au rayonnement et à l'attractivité d'Yverdon. Individuellement, ce sont potentiellement de nouveaux contribuables qui s'établiraient à Yverdon. Le PLR s'engage à poursuivre une politique de soutien actif à l'économie locale, avec des projets réalistes et ambitieux, pour construire l'avenir avec vous.

DES INVESTISSEMENTS CIBLÉS

UNE POLITIQUE FINANCIÈRE ÉQUILBRÉE

- **Trois axes principaux: des infrastructures indispensables à la prospérité de la ville; des équipements qui favorisent le bien-être de la population, la durabilité et la qualité de l'environnement; une gestion saine et à long terme de l'entretien et de la mise à niveau des services publics**
- **Maintien du point d'impôt à un taux historiquement bas pour Yverdon**

Une politique qui a fait ses preuves:

- Réduction de près de 50% du plan des investissements hérités de la précédente majorité (réduction de CHF 616 millions en 2015 à CHF 364 millions en 2016)
- Des nouvelles infrastructures équilibrant les investissements et le bilan communal
- Un rééquilibrage du portefeuille immobilier par des nouvelles acquisitions stratégiques et la vente des objets problématiques
- Le bilan des actifs de la Commune a augmenté de CHF 286 millions en 2015 à CHF 371 millions en 2020
- Réduction du taux d'intérêt moyen de 2.3% en 2015 à 1.5% en 2020 grâce à une bonne gestion des emprunts à long terme
- Une gestion saine et équilibrée du budget communal

Dans un contexte de développement raisonnable de la ville, le PLR s'engage pour une politique financière plus équilibrée, qui concilie les besoins en investissements publics et une maîtrise budgétaire. Nous voulons saisir les opportunités visant à rééquilibrer le portefeuille immobilier de la ville, avec une vision à long terme, et renforcer une politique entamée il y a cinq ans. Loin des projets pharaoniques de l'ancienne majorité, qui prévoyait plus de 600 millions d'investissements, le PLR s'attache à des projets utiles qui permettent aussi le maintien d'une charge fiscale supportable pour tous les contribuables.

2

ENVIRONNEMENT, MOBILITÉ ET INFRASTRUCTURES

Nous voulons une ville harmonieuse et durable, où il fait bon vivre, où les espaces verts, les parcs et les aires de loisirs abondent, où la mobilité douce cohabite intelligemment avec les moyens de transport publics et privés, où l'offre de logement et l'organisation urbaine favorise le vivre ensemble et répond à tous les besoins des Yverdonnoises et des Yverdonnois. Pour cela, nous avons besoin d'infrastructures publiques fiables, pensées à long terme, au service de la population. Et nous nous engageons à mettre en œuvre la Stratégie 2030 pour lutter contre le réchauffement climatique.

UN CENTRE ACCESSIBLE

- **La création d'un poumon vert à la Place d'Armes, en enterrant les places de parc et en aménageant une véritable carte de visite engageante pour Yverdon-les-Bains**
- **Un réseau de rues piétonnes, faciles d'accès, accueillantes, favorables à la vie sociale et commerçante**
- **Un centre-ville plus facile à aborder, plus pratique pour les habitants et les commerçants**
- **Une flexibilité intelligente des accès, avec des bornes escamotables pour favoriser les services de proximité tout en limitant strictement le trafic**

Une preuve par l'exemple:

La fermeture de la Place Pestalozzi à la circulation: un exemple réussi de reconversion et de convivialité, pour une place symbolique chère au cœur des Yverdonnoises et des Yverdonnois

Le PLR a initié nombre de projets majeurs qui visent à offrir un centre-ville accessible mais désengorgé. A créer des espaces dédiés aux piétons, à la mobilité douce, à ramener les habitants au centre-ville en leur offrant des itinéraires sécurisés et agréables, tout en leur permettant de consommer auprès des commerces locaux. C'est une politique de longue haleine, que nous voulons poursuivre et développer.

UNE VILLE NATURE

2

- La transformation de la Place d'Armes en vaste espace de verdure, qui donne le ton pour la ville entière
- Une politique systématique de lutte contre les îlots de chaleur, d'amélioration des espaces verts, de création de plans d'eau
- L'établissement d'un registre des grands arbres, pour mieux les protéger
- La conversion de places de parc avec l'utilisation mixte de pavés et de gazon

Un exemple inspirant:

La renaturation de la Thièle et du canal du Mujon, qui crée une meilleure harmonie entre espace bâti et zones naturelles

Verdir la ville, renaturer des sites, créer des espaces de respiration pour les Yverdonnoises et les Yverdonnois. C'est le sens de l'action du PLR. Pour que l'on soit bien à Yverdon-les-Bains aujourd'hui et encore plus demain. La transformation de la Place d'Armes en est l'exemple symbolique : ce sera la carte de visite d'Yverdon et un atout majeur de son attractivité. Libérée des places de stationnement, qui seront enterrées, la Place d'Armes offrira un grand espace de respiration à la population entre la gare et la vieille ville. Avec le nouveau parking, la Ville disposera d'un « hub de mobilité » propre à répondre à l'évolution des besoins en matière de transports. En incluant plutôt qu'en excluant !

UNE MOBILITÉ FLUIDE

2

- Une politique basée sur des choix clairs et cohérents, qui rassemblent au lieu de diviser
- Repousser le trafic de transit en-dehors du centre-ville en créant un axe principal d'agglomération
- Faciliter l'accès au centre-ville
- Raccourcir les parcours en créant des chemins de mobilité douce (voir la réfection de la Rue du Midi)
- Créer plus de pistes cyclables
- Favoriser l'utilisation de vélos en accès public
- Créer des zones 30 km/h dans les quartiers
- Combattre efficacement la pollution sonore des voitures
- Favoriser l'intermodalité des moyens de transports, avec des parkings dans des endroits stratégiques (Y-Parc, Silo, Centre funéraire, Place d'Armes)

Développer la mobilité multimodale, c'est la vision du PLR pour une réponse durable à des besoins diversifiés. Favoriser l'évolution des modes de transport individuels et collectifs tout en assurant préservation de l'environnement, tel est l'objectif du PLR. Aujourd'hui déjà, plus aucun aménagement ne se fait sans intégrer la mobilité douce. Nous réussirons à relever ce défi en permettant à chaque type de mobilité de trouver sa place et de cohabiter harmonieusement ensemble.

UNE VILLE  DURABLE

2

- Création et développement d'une CAD SA pour la mise en place du chauffage à distance à grande échelle
- Réalisation d'une nouvelle STEP adaptée aux normes les plus contraignantes, avec de nouveaux clients d'autres communes pour une exploitation rationnelle à long terme
- Intégration des concepts de durabilité dès la phase de réflexion sur les nouveaux plans de quartiers durables
- Favorisation de la pose de panneaux solaires
- Sensibilisation aux normes environnementales des bâtiments auprès des propriétaires
- Amélioration de la desserte des transports publics dans les quartiers, avec des bus de taille adaptée aux besoins
- Installation de bornes de recharges publiques pour véhicules électriques
- Création de chemins de mobilité douce le long des canaux
- Multiplication des pistes cyclables et des vélos en accès public
- Objectif: une Commune neutre en CO2 selon les accords de Paris

Un élan déjà lancé:

- Augmentation aux heures de pointe de la cadence des transports publics
- Création de pistes cyclables
- Modérations du trafic
- Mise en place d'une politique de chauffage à distance

La durabilité se construit pas à pas, avec les habitants, avec les associations, avec les entreprises. Pour renforcer la transition durable d'Yverdon-les Bains, le PLR soutient une politique volontariste et progressive, qui remporte l'adhésion de la population, selon les accords internationaux.

DES INFRASTRUCTURES PUBLIQUES  ADAPTÉES

2

- Une vision à long terme qui anticipe les besoins de demain, tout en soignant ceux d'aujourd'hui
- Un accent fort mis sur l'entretien et le renouvellement intelligent des installations publiques (services industriels, éclairage, axes de mobilité)
- Une amélioration de la connectivité des ménages et des institutions publiques par le développement de la fibre optique, pour permettre le télétravail et l'accès pour tous

Des exemples de réalisations utiles:

- Le nouveau collège des Rives, la nouvelle salle de gym Pestalozzi, avec des coûts bien répartis avec le Canton
- Contrat signé en 2015 avec Swisscom pour équiper toute la ville d'un réseau de fibre optique

Responsable, le PLR sait que demain se prépare aujourd'hui. Comme il n'a cessé de le faire lors de la législature précédente, il entend apporter des projets d'infrastructures publiques soignés, financés, bien pensés, pour adapter l'offre aux nouveaux besoins, sans négliger l'entretien des infrastructures existantes, dans un souci de durabilité et de respect des deniers publics.

3

SOCIAL, SANTÉ, LOGEMENT, SPORTS ET CULTURE

Le PLR s'engage pour une ville d'Yverdon-les-Bains solidaire et équitable, qui donne sa chance à chacun, soutient les initiatives, assure un filet social et ne laisse personne au bord du chemin. Le PLR entend poursuivre une politique du logement de qualité adaptée à tous les besoins et tous les budgets. Le PLR milite pour une offre large et diversifiée d'activités sportives et culturelles, loin des visions élitaires, mais tournée vers tous les publics.

UNE VILLE TOUJOURS SOLIDAIRE

- **Le PLR s'engage pour des actions efficaces pour donner à toutes et tous une vie plus agréable, de manière équitable et concrète**
- **Développement du plan mobilité pour les seniors et les personnes à mobilité réduite**
- **Mise à disposition de soutiens et de conseils spécifiques pour les seniors**
- **Mesures favorisant l'égalité des genres, la lutte contre le harcèlement, et l'engagement des femmes dans la vie publique**
- **Augmentation des capacités d'accueil pour la petite enfance**
- **Augmentation des capacités des cantines scolaires**
- **Extension du plan d'aide lié à la crise COVID-19:
Loin des promesses populistes, le PLR s'engage pour que la Ville d'Yverdon-les-Bains agisse avec des mesures immédiates et ciblées pour soutenir les entreprises et les personnes oubliées par les aides fédérales et cantonales**
- **Poursuite et développement des mesures de soutien à l'économie locale (abandon de loyers commerciaux, abandon de taxes communales, facilités diverses)**
- **Distribution des subventions aux manifestations annulées**
- **Dialogue permanent avec les associations économiques pour adapter les règlements et favoriser le commerce en respect des mesures sanitaires**

3

Des exemples concrets de mesures utiles concrétisées dès le printemps 2020:

- Développement de l'initiative Yverdon solidaire où les employés communaux viennent en aide aux personnes en difficultés
- Maintien du service Dring-Dring : système de livraison prise en charge à 2/3 par la commune et 1/3 par les commerces
- Extension des terrasses des cafés et restaurants
- Autorisation des couverts sur le domaine public pour augmenter les surfaces de vente en saison d'hiver
- Obtention des chauffages des terrasses par des chauffages à gaz, soutenue par le Grand Conseil
- Bûches finlandaises offertes aux restaurants et bistrotts pour chauffer les terrasses

La solidarité n'est pas un vain mot, ni un concept. Elle se traduit par des actes et des actions concrètes, réalisables et finançables. A l'exemple des nombreuses actions de soutien et d'accompagnement des personnes et entreprises en difficulté qui ont été mises sur pied sous l'égide de la majorité PLR, nous nous engageons pour une série de mesures ciblées, souples et adaptées aux situations d'urgence comme aux besoins à long terme. Les mesures de soutien face aux pertes d'activités et de chiffre d'affaires dues à la pandémie doivent avoir un impact réel et immédiat.

DES SOINS POUR TOUS ACCESSIBLES

- Développement de l'hôpital et des soins ambulatoires
- Maintien d'une permanence médicale à Y-Parc
- Mise en réseau de la relève médicale

Un exemple inspirant:

- Agrandissement de l'EMS des Marronniers

Le PLR s'engage pour le maintien et le développement de l'Hôpital et des soins de proximité pour toutes les catégories de la population, avec une attention particulière envers les seniors.

DES LOGEMENTS ADAPTÉES

- Le PLR prône une politique immobilière cohérente, qui donne un cadre clair aux acteurs du secteur et favorise un développement urbain harmonieux, diversifié, répondant à l'évolution de la société et à tous les besoins de la population
- Le PLR milite pour une offre de logements adaptée aux nouveaux employés des nouvelles entreprises, par exemple celles qui s'installent à Y-Parc
- Le PLR souhaite que la Ville poursuive activement la mise en adéquation de son portefeuille d'appartements
- Pour la réalisation de nouveaux plans quartiers raisonnables, durables et favorisant le vivre ensemble
- Augmenter la diversité de l'offre dans les projets réalisés

Des actions concrètes qui parlent pour notre bilan:

- Construction d'immeubles comportant des logements à loyers abordables et d'utilité publique (Fondation Yverdonnoise du logement)
- Création de logements pour étudiants (Fondation Stähli)

Chaque Yverdonnoise, chaque Yverdonnois, quelle que soit sa situation et/ou ses moyens, doit pouvoir trouver un logement adapté à Yverdon-les-Bains. C'est l'objectif que s'est fixé le PLR et qu'il compte atteindre en poursuivant une politique immobilière proactive, dans le sens du bien public. La diversité de l'offre doit aussi permettre d'attirer des contribuables à bons revenus qui participent à l'effort collectif.

3

UNE VILLE  SPORTIVE

- Le PLR soutient une politique offensive pour permettre la pratique du sport pour tous, et ainsi contribuer activement à la santé et au bien-être de la population yverdonnoise

Des mesures concrètes, réalisées et à venir, pour concrétiser cette volonté:

- La mise en œuvre d'un plan directeur du sport
- Rénovation du stade
- Construction d'un skatepark
- Création d'une base nautique à la Plage
- Nouvelle salle de gym au collège Pestalozzi
- Reprise du stade de l'USY et mise à disposition du public
- Terrains multisports Aux Moulins et Aux Rives
- Terrain de BMX intercommunal, réalisation commune avec Grandson
- Places d'hivernage pour les bateaux

Le sport et les loisirs favorisent le bien-être physique et mental de la population ainsi que son épanouissement et son intégration dans la société. Le PLR s'engage pour créer les conditions favorables (démarches, infrastructures, programmes) au soutien, à la promotion et à la diversité dans le sport et les loisirs. Yverdon-les-Bains est une ville sportive, grâce au PLR, elle va transformer l'essai!

3

UNE OFFRE CULTURELLE  DIVERSIFIÉE

- Le PLR veut élargir le soutien à toutes les cultures
- La culture contribue non seulement au rayonnement de la ville, mais surtout au bien-être de ses habitants
- Le PLR tient à garantir les soutiens vitaux aux institutions culturelles durement touchées par la pandémie
- La diversification de l'offre culturelle est une condition importante de la reconnaissance des intérêts divers de la population yverdonnoise
- Dès que les conditions sanitaires le permettront, le PLR entend s'engager pour des manifestations populaires (Schubertiades, chant choral, etc.)

Des soutiens à poursuivre:

- L'apport des Numerik Games, qui ont apporté une nouvelle dimension à l'offre culturelle yverdonnoise. Le PLR entend renforcer le soutien à cette manifestation
- Un soutien continu aux institutions culturelles qui animent notre ville
- L'élaboration de projets novateurs, comme Sport 5

Promouvoir la culture, sa diversité et l'accès à celle-ci à toutes les Yverdonnoises et tous les Yverdonnois, c'est l'engagement pris par le PLR. Une culture qui unit, une culture qui intègre, une culture plurielle, à l'image de notre ville!

3

4

SÉCURITÉ, INTÉGRATION, QUALITÉ DE VIE

Le PLR s'engage pour un renforcement de la sécurité publique, en exigeant que sa police locale retrouve des moyens efficaces sur le terrain, afin de lutter contre les incivilités qui perturbent la vie quotidienne de sa population. Le PLR veut promouvoir un dialogue citoyen plus intense, et favoriser la vie associative. Fidèles à nos réalisations récentes, nous nous engageons pour des projets fédérateurs qui contribuent à faire d'Yverdon-les-Bains la ville où il fait bon vivre!

UNE POLITIQUE DE SÉCURITÉ PUBLIQUE GLOBALE

- Afin de pouvoir répondre aux défis de sécurité posés par certains auteurs de trouble (hooliganisme, déprédations, incivilités, deal de rue), le PLR s'engage à réclamer au Canton le retour des prérogatives essentielles qui doivent permettre à la Police municipale d'agir vraiment sur le terrain
- Le PLR entend renforcer une politique de prévention et de sanction des incivilités qui pourrissent la vie quotidienne de la population et contribuent à entretenir un sentiment d'insécurité dans certains quartiers
- Le PLR s'engage à lutter contre les nuisances sonores et à faire strictement respecter les limitations de vitesse du trafic en ville
- Mise en place d'Etats généraux de la sécurité en lien avec les incidents récurrents vécus dans les quartiers

Continuer sur la bonne voie déjà initiée:

- Amélioration des parcours piétonniers et cyclables
- Amélioration du plan d'éclairage public intelligent

La sécurité est l'affaire de tous – et l'insécurité frappe d'abord les plus vulnérables. Le PLR entend examiner toutes les solutions possibles pour renforcer la sécurité et le sentiment de sûreté de sa population, en discutant sans tabous avec le Canton pour permettre une meilleure adéquation des moyens et des actions avec la réalité du terrain. Le PLR milite aussi pour améliorer les conditions qui contribuent à rendre la ville agréable et rassurante à vivre au quotidien (lutte contre les nuisances sonores et la pollution, plus de propreté, un éclairage nocturne adapté, etc.)

UNE VILLE PARTICIPATIVE

- Renforcer les conditions favorables pour la vie des associations et des maisons de quartier
- Multiplier les actions d'information participative sur les grands projets de la ville, dans les quartiers, avec les citoyens et les groupes
- Intensifier la communication avec le public (médias écrits et audio-visuels, réseaux sociaux, site web de la Ville, publications)

Dans la continuité des actions entreprises:

- Poursuivre le fort soutien aux sociétés locales
- Rester une ville à l'écoute, qui favorise le dialogue avec ses habitantes et ses habitants

Aller à la rencontre des citoyens, écouter et comprendre leurs demandes, instaurer un dialogue participatif, c'est la méthode que le PLR préconise pour poursuivre ensemble le développement partagé et harmonieux d'Yverdon-les-Bains

UNE VILLE AGRÉABLE

4

- Le PLR s'engage à poursuivre le développement de zones de loisirs conçues pour la population yverdonnoise
- Le projet des Rives du Lac doit permettre aux Yverdonnoises et aux Yverdonnois de se rapprocher du lac, avec des aménagements équilibrés pour la promenade, l'activité physique et aquatique et la détente, tout en soignant la protection de l'environnement et des oiseaux aquatiques, à travers la mise en place d'îlots et de zones protégées
- L'ensemble des mesures de régulation du trafic, de renforcement des parcours de mobilité douce, d'aménagement de parkings aux endroits stratégiques, de traitement phonique du bitume, d'aménagements végétaux doit contribuer à rendre l'usage de la ville plus convivial et sûr

Avec le PLR, Yverdon-les-Bains s'engage sur la voie d'un développement équilibré, à l'écoute de la population. Une évolution raisonnable plutôt qu'une révolution aventureuse.

Yverdon-les-Bains, une ville  forte pour demain!